
review
Теория для всех
Согласно статистическим дан-
ным (в целом отражающим 
мнение предпринимателей), 
инвестиционный климат в ре-
гионах России в основном не-
благоприятен. Конечно, есть 
регионы-лидеры в том, что ка-
сается привлечения инвесто-
ров, и регионы-аутсайдеры. 
Причем расположение субъек-
тов федерации на ступеньках 
пьедестала никак не зависит 
от климата, местоположения, 
близости к столице или грани-
цам страны. Эта неравномер-
ность доказывает, что не толь-
ко федеральные законодатели 
и правоприменители, но и ру-
ководители регионов несут от-
ветственность за инвестици-
онный климат и что опыт ре-
гионов-лидеров мог бы по-
мочь развитию менее успеш-
ных соседей.

Однако причины, благода-
ря которым успешные регио-
ны становятся таковыми, по 
большей части неочевидны. 
То, что делают наиболее ус-
пешные регионы, как прави-
ло, делают также и менее ус-
пешные. Анализ Агентства 
стратегических инициатив 
 показал, что успех от неуспеха 
отделяет не то, что делает реги-
он, а то, как он это делает, то 
есть его собственные ноу-хау.

Подготовленный АСИ в пар-
тнерстве с общероссийской 
 общественной организацией 
«Деловая Россия» «Стандарт» 
как раз и является попыткой 
описать это ноу-хау, причем 
 самым общим образом — так, 
чтобы его положения были 
применимы к любому регио-
ну независимо от его геогра-
фии, национальных особен-
ностей и сложившихся тради-
ций предпринимательства.

Фактически «Стандарт» опи-
сывает шаги, которые сами по 
себе еще не гарантируют при-
тока инвестиций в регион, но 
без которых инвестиционная 
привлекательность останется 
мечтой.

Первый из этих шагов — 
 создание ясной стратегии с 
обозначением приоритетов. 
То есть для начала надо точно 
определиться, в какие отрасли 
именно сейчас надо привле-
кать инвестиции. За стратеги-
ей должен следовать нагляд-
ный план, дающий представ-
ление о перспективах разви-
тия инфраструктуры в регио-
нах. Создание инфраструктуры 
— задача властей, и это едва ли 
не первое, что оценивают ин-
весторы, рассматривая тот или 
иной регион как площадку для 
своей деятельности. И это толь-
ко один из примеров необхо-
димого для успеха взаимодейс-
твия государства с инвестора-
ми. Исчерпывающий перечень 
форм и видов господдержки 
инвесторов должны, по мне-
нию авторов «Стандарта», сос-
тавить сами руководители ре-
гиона, исходя из его особен-
ностей, нужд и традиций.

И наконец, непременным 
условием комфортной деятель-
ности инвесторов являются 
личные гарантии главы регио-
на. Взаимодействие властей с 
инвесторами должно строить-
ся на четырех принципах.

Равенство — недискрими-
нирующий подход ко всем 
субъектам предприниматель-
ской и инвестиционной дея-
тельности.

Вовлеченность — участие 
предпринимателей и инвесто-
ров в процессе принятия госу-
дарственных решений и оцен-
ки их реализации.

Прозрачность — общедо-
ступность документированной 
информации органов власти 
(за исключением относящейся 
к перечню категорий секрет-
ной информации).

Наибольшее благоприят-
ствование — ориентация ад-
министративных процедур и 

регулирования прежде всего 
на интересы предпринимате-
лей и инвесторов.

Практика  
для каждого
Понятно, что любые теорети-
ческие изыскания так и оста-
нутся благими пожеланиями, 
пока не реализуются на прак-
тике хотя бы в некоторых ре-
гионах. В качестве пилотных 
регионов для апробации ос-
новных положений «Стандар-
та» были выбраны шесть: Рес-
публика Татарстан, Липецкая 
область, Калужская область, 
Перм ский край, Свердловская 
и Ульяновская области.

Почему именно эти? Потому 
что эти субъекты федерации от-
носятся к числу наиболее ус-
пешных в работе с инвестора-
ми. Понятно, что начинать ра-
боту лучше и логичнее с лиде-
рами (которые уже внедрили у 
себя многие из рекомендаций 
АСИ), чтобы затем подтягивать 
остальных до их уровня.

Апробация «Стандарта» в шес-
ти регионах осуществляется на 
основании пошаговых планов, 
так называемых «дорожных 
карт». Это, в отличие от общего 
«Стандарта», конкретные дейс-
твия, основанные на особенно-
стях каждого региона. «Дорож-
ные карты» разрабатываются 

 региональными органами влас-
ти при содействии агентства.

Уже разработаны «дорож-
ные карты» в пилотных шести 
регионах и трех, не вошедших 
в их число,— Астраханской об-
ласти, Челябинской области, 
Республике Башкортостан.

Кроме того, процесс апроба-
ции и внедрения стандарта на-
ходится под постоянным обще-
ственным контролем. Для со-
гласования документов, пре-
дусмотренных «Стандартом», 
и мониторинга исполнения 
«дорожных карт» создаются эк-
спертные группы, в состав ко-
торых входят представители 
регионального бизнеса и ин-
весторов, региональных отде-
лений предпринимательских 
объединений, местного экс-
пертного сообщества. Эти же 
экспертные группы будут при-
нимать результаты внедрения 
«Стандарта» в регионе.

Важным элементом системы 
внедрения «Стандарта» станут 
региональные офисы агентс-
тва. Они откроются во всех фе-
деральных округах. Ключевой 
функцией региональных офи-
сов станет реализация проек-
тов улучшения инвестицион-
ного климата и поддержки кон-
кретных проектов агентства.

Отличительная особен-
ность «Стандарта» состоит в 
том, что он задуман как «об-
новляемый» и «пополняемый»: 
содержащиеся в нем требова-

ния будут периодически кор-
ректироваться с учетом резуль-
татов их применения.

Федеральный уровень
Работа над стандартом показа-
ла необходимость изменений 
не только на региональном 
уровне, но прежде всего на фе-
деральном. Для этого агентс-
твом продвигается проект на-
циональной предпринима-
тельской инициативы «Улуч-
шение инвестиционного кли-
мата Российской Федерации».

Эта инициатива включает 
в себя восемь основных направ-
лений: расширение доступа к 
финансовым ресурсам, доступ 
к спросу, совершенствование 
системы защиты прав инвесто-
ров, внедрение общественного 
контроля, развитие кадрового 
потенциала, упрощение разре-
шительных и регистрацион-
ных процедур, снятие инфра-
структурных ограничений, со-
вершенствование систем тамо-
женного и налогового регули-
рования, улучшение инвести-
ционного климата в регионах 
Российской Федерации. Нап-
равление подразумевает реали-
зацию набора инициатив. Так, 
упрощение разрешительных 
и регистрационных процедур 
включает в себя упрощение ре-
гистрации юридических лиц, 
собственности и получение раз-
решений на строительство.

Михаил Полинин
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Агентство стратегических инициатив разработало документ под названием «Стандарт деятельности органов исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федерации по обеспечению благоприятного инвестиционного климата». Это комплекс  
рекомендаций, которые должны помочь региональным властям привлечь инвестиционный капитал, а предпринимателям — 
обеспечить режим максимального благоприятствования.
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В России появился новый ры-
нок — рынок деловых и поли-
тических форумов. Главной 
задачей этих мероприятий 
являлось привлечение в ре-
гионы инвестиций. За пос-
леднее десятилетие коли-
чество организуемых фору-
мов значительно увеличи-
лось, а круг обсуждаемых 
на них вопросов стал шире. 
Несмотря на тематическое 
разнообразие, все крупные 
форумы имеют ряд общих ха-
рактеристик, что позволяет 
их между собой сравнивать. 
Национальный институт изу-
чения репутаций провел 
сравнительное исследова-
ние десяти форумов, состо-
явшихся в 2011 году.

В основу этого исследова-
ния была положена методика 
экспертного рейтинга, исполь-
зующего семь оценочных кри-
териев: сумма заключенных 
в ходе форума соглашений и 
контрактов, количество участ-
ников, число представленных 
регионов, статус участников 
пленарного заседания, поста-
новления и указы федерально-
го уровня, принятые по итогам 
мероприятия, размер и статус 
выставочной экспозиции, чис-
ло проведенных форумов. Пос-
кольку не все показатели рав-
нозначны, в рейтинг они вош-
ли с разными весовыми коэф-
фициентами. Эти коэффициен-
ты были установлены в ходе 
предварительного опроса 45 
экспертов, которым было пред-
ложено оценить по трехбалль-
ной шкале значимость каждо-
го из перечисленных выше па-

раметров, исходя из того, что 
оценка «три» означает высокую 
значимость параметра, оценка 
«два» — среднюю значимость, 
оценка «один» — низкую зна-
чимость. Расчет средних ариф-
метических значений для каж-
дого параметра дал следующие 
коэффициенты (см. таблицу).

На втором этапе группе экс-
пертов (30 человек) было пред-
ложено оценить представлен-
ную им информацию о каждом 
деловом мероприятии, собран-
ную из открытых источников, 
по пятибалльной шкале по каж-
дой из категорий. Таким обра-
зом, каждое мероприятие полу-
чало по семь оценок. Оценки, 
данные экспертами, суммиро-
вались, и рассчитывалась сред-
няя арифметическая оценка для 
каждой из исследовавшихся ка-
тегорий. Посредством умноже-
ния этих оценок на соответству-
ющие коэффициенты рассчи-
тывался рейтинг категории. 
А сумма последних давала ито-
говый рейтинг форума. Экспер-
тами при составлении рейтинга 
выступили профессора МГУ 
им. М. В. Ломоносова, Российс-
кого экономического универси-
тета им. Г. В. Плеханова, Между-
народного университета в Мос-
кве, ряда других вузов и акаде-
мических институтов, а также 
представители бизнеса и сту-
денты Международного универ-
ситета (которые уже работают в 
различных компаниях).

Владимир Пахомов,  
профессор, директор  
Национального  
института изучения  
репутаций

Форумы оценили  
по всем статьям

Стандарт для инвестора

Губернатор Красноярского края ЛЕВ КУЗ-
НЕЦОВ в интервью Ъ-Review рассказал о 
деловой программе Красноярского эко-
номического форума и горнолыжном от-
дыхе от интеллектуального труда. Полу-
чается, что по глобальности задач, уров-
ню представленных экспертов и инфра-
структуре активного отдыха Красноярск 
вполне может заменить Давос — во вся-
ком случае, для российской экономики.

— Красноярский экономический фо-
рум в прошлом году положил начало 

деловому сезону. В этом году он прохо-
дит накануне выборов президента Рос-
сии. Как эти события сказались на про-
грамме форума?
— В этом году КЭФ состоится накануне но-
вого большого политического цикла. Мы 
все хорошо видим, как стремительно меня-
ется мировая экономика, как штормит ев-
розону и как волны этого шторма отража-
ются на всех развивающихся рынках. Наша 
экономика, имеющая весьма существен-
ную долю сырьевого сектора в доходах, на-
ходится на пороге серьезных изменений.

Эти изменения продиктованы теми 
 задачами, которые мы ставим и которые 
должны быть решены, чтобы Россия сохра-
нила свои позиции одной из ведущих эко-
номик мира. Не случайно эта тема — созда-
ние новой экономической модели, опира-
ющейся на современные технологии, вы-
сокую квалификацию кадров, выпуск кон-
курентоспособной на мировом рынке про-
дукции,— является одной из центральных 
в президентской программе Владимира 
Владимировича Путина.

(Окончание на стр. 14)

«Стратегические инициативы должны 
стать практическим итогом форума» Глава Агентства стратегических иници-

атив АНДРЕЙ НИКИТИН о среднем биз-
несе, об административных барьерах 
и о том, почему поддерживать надо 
не только инновационный бизнес.

— Чем возглавляемое вами агентство 
отличается от других государственных 
структур поддержки бизнеса, в част-
ности Сколково?
— Сколково — это институт развития. 
Там есть пять отраслевых направлений. 
Если вы в подходящей отрасли, то можете 
прийти в Сколково и получить поддерж-
ку. Если в неподходящей, то не можете. 
Мы же не институт развития, а коммуни-

кационная площадка, в рамках которой 
предприниматели могут обсуждать с госу-
дарством свои задачи и перспективы.
— Денег вы не даете, помогаете сове-
том?
— Сами — нет. Но у нас есть пул партне-
ров: Внешэкономбанк и ряд частных бан-
ков, которые готовы финансировать на-
ши проекты на прозрачных, рыночных 
 условиях.

Если человек приходит просто полу-
чить денег, то это не к нам. Нельзя соз-
давать «профессиональных грантополу-
чателей», бизнес которых существует 
только на бесконечные «подачки». Дру-
гое дело, если бизнесмен приходит с не-

кой отраслевой проблемой. Поэтому пер-
вый вопрос, который мы всегда задаем: 
объясни, что тебе мешает решить это 
без нас?
— И что же обычно мешает?
— Обычно это административные барье-
ры. Пример — агарный проект в Красно-
дарском крае, над которым мы сейчас ра-
ботаем. Там используется новая техноло-
гия выращивания овощей, которая не 
вписывается в существующие стандарты 
и не подпадает из-за этого под меры гос-
поддержки села. Хотя на самом деле эта 
технология позволяет более эффективно 
выращивать и собирать урожай.

(Окончание на стр. 15)

«Время заняться простыми вещами»

Инвестиционный климат в России нельзя назвать единообразным. В одних регионах строятся новые заводы, а в других — закрываются те, что есть.  
Задача АСИ — помочь местным властям наладить общение с инвесторами по единому для всей страны стандарту

прямая 
речь 

Какие стратегические 
инициативы  
нужны России?

Роберт Иделсон, 
председатель правления  
М2М Прайвет Банка:
 — Стратегически Россия должна стать 
страной, в которой предпринимателям 
легко делать бизнес. Только так страна 
может диверсифицировать экономику и 
обеспечить рост благосостояния граж-
дан независимо от изменения цен на 
природные ресурсы. Если этого не про-
изойдет, Россия рискует потерять боль-
шинство талантливых предпринимате-
лей. Выполнение этой задачи означает 
уменьшение административных барье-
ров для малого и среднего бизнеса, со-
здание независимой и эффективной су-
дебной системы. В результате предпри-

ниматели получат реальное уважение 
прав собственности и уменьшение кор-
рупции, смогут создавать больше до-
бавленной стоимости, строить более 
долгосрочные планы, инвестировать 
больше в России.

Юрий Войцеховский, 
председатель Национального совета 
по развитию инвестиционного  
климата:
— Бизнес-сообщество недостаточно 
вовлечено в выработку экономической 
политики. Стране необходим экономи-
ческий рывок, а значит, нужны неорди-
нарные идеи. Мы не можем просто копи-
ровать международный опыт, но исполь-
зовать его лучшие достижения мы обяза-
ны, как, например, часто упоминаемый 
опыт Сингапура. Например, необходимо 
бороться с коррупцией. Нужно вырабо-
тать продуманную федеральную политику 
в части поддержки иностранных инвесто-
ров. По уровню делового климата Россия 
стоит ниже 100-го места в мире, по уров-
ню ВВП мы в десятке крупнейших в мире. 
Как один из подходов нужно разбирать 
такие рейтинги на составные части и каж-
дая из них должна становиться приорите-
том для соответствующего ведомства.

Андрей Гнездилов, заместитель 
губернатора Красноярского 
края, секретарь оргкомитета 
КЭФ-2012:
— Красноярский экономический фо-
рум — одно из самых ярких событий в 
политической и экономической жизни 
страны: им фактически уже девятый 
год подряд открывается новый дело-
вой сезон России. В отличие от других 
форумов, на КЭФе существует особая 
атмосфера — так называемый красно-
ярский формат, который подразумева-
ет живое, где-то критическое, но всег-
да интересное и конструктивное обще-
ние между властью, бизнесом и пред-
ставителями общества, которые имеют 
свою точку зрения на пути развития 
России.

В этом году главная тема форума — 
«Время стратегических инициатив», ак-
туальность данной тематики подтверж-

дает то, что он проводится в преддве-
рии нового политического цикла, бук-
вально за несколько недель до выборов 
президента России. В первую очередь 
мы планируем обсуждение на форуме 
приоритетов стратегических инициатив 
и того, как они будут реализованы. 
Именно этой логике будет подчинена 
работа на дискуссионных площадках, 
на которых подлежат рассмотрению 
вопросы привлечения инвестиций и ин-
новационного развития регионов Рос-
сии. Обсуждение будет проходить в 
очень профессиональном ключе. Мы 
ожидаем, что число участников в этом 
году составит около 1,5 тыс. человек, из 
них более 150 крупнейших российских 
и иностранных экспертов уже подтвер-
дили свое присутствие на форуме.

ТАК ГОВОРяТ

Критерии оценки
Оценочный параметр Коэффициент
Сумма заключенных соглашений 2,86

Количество участников 2,14

Число представленных регионов 2,14

Статус участников пленарного заседания 2,29

Постановления и указы федерального уровня, принятые по итогам мероприятия 2,71

Размер и статус выставочной экспозиции 1,5

Число проведенных форумов 1,21

Рейтинг экономических форумов
Место Форум Рейтинг
1 Петербургский международный экономический форум 63,83

2 X Международный инвестиционный форум «Сочи-2011» 63,57

3 Красноярский экономический форум 53,69

4 Международный форум «Россия единая» в Нижнем Новгороде 46,84

5 Тульский экономический форум 42,84

6 VII Байкальский международный экономический форум 41,12

7 VII Пермский экономический форум 40,94

8 Форум «Россия» 38,93

9 Мировой политический форум в Ярославле 37,31

10 Гайдаровский форум 30,07

СтратегичеСкие инициативы
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(Окончание. Начало на стр. 13)
Построение такой экономи-

ки позволит обществу выйти 
на политические, социальные 
и гуманитарные стандарты 
ХХI века, расширит возмож-
ности реализации собствен-
ной жизненной стратегии для 
каждого человека.

Для реализации этих базо-
вых целей в ближайшее время 
нам придется пройти много 
развилок, которые необходимо 
серьезно обсуждать. Одной из 
таких тем будет вступление в 
ВТО. Сегодня мы знаем только, 
что получаем базовый плюс от 
присоединения к всемирной 
торговой площадке. Однако как 
нужно вести себя каждой из от-
раслей, регионам, компаниям, 
только предстоит понять.

На форуме мы планируем с 
участием ведущих российских 
и зарубежных экспертов пого-
ворить о том, какие стратеги-
ческие инициативы должны 
быть реализованы в стране в 
самое ближайшее время.
— Дмитрий Медведев перед 
своим избранием выступил 
на КЭФе с программной ре-
чью, фактически обозначив 
основные направления сво-
ей работы на посту прези-
дента. Ожидаете ли вы ана-
логичного выступления от 
Владимира Путина?
— Мы, как организаторы фору-
ма, будем благодарны, если Вла-
димир Владимирович Путин 
сочтет возможным выступить 
в Красноярске. Это полностью 
отвечает концепции форума — 
служить одной из ведущих экс-
пертных площадок для обсуж-
дения актуальных проблем со-
циально-экономического раз-
вития России в целом и Сибирс-
кого региона в частности.
— Основная тема форума — 
«Время стратегических ини-
циатив». Какие стратегичес-
кие инициативы, в вашем 
понимании, должны обсуж-
даться на КЭФе?
— Задача Красноярского эко-
номического форума 2012 года 
— обсудить вопросы иннова-
ций, инвестиций, развития ин-
фраструктуры, создания ново-
го облика городов как центров 
интеллектуальной экономики 
с высокими экологическими 
стандартами и комфортной ор-
ганизацией среды. Будет про-
веден поиск решений для 
структурных реформ. Необхо-
димо собрать идеи, организо-
вать творческую, свободную 
дискуссию с участием экспер-
тов, которые приедут с оценка-
ми того, что должно происхо-
дить в стране. Что нужно конк-
ретно сделать, чтобы достиг-
нуть экономического роста и 
развития социальной сферы.

Очевидно, что инициативы 
должны исходить не только от 
правительства, но и от крупных 
компаний, от госкорпораций 
и частных предпринимателей, 
от региональных властей и биз-
неса, от научного сообщества. 
Примеры таких инициатив в за-
конодательстве, в бизнес-подхо-
дах в стране есть, и об этих при-
мерах мы будем тоже говорить. 
Красноярский форум дает всем 
такую возможность. В обмене 
мнениями рождаются аргумен-
тированные решения, которые, 
как мы надеемся, перейдут в 
дальнейшем в действия всех за-
интересованных участников: 
бизнеса, общества, государства.

Как стимулировать в новых 
условиях рынок инвестиций, 
направить его в передовые сек-
тора экономики, как создать 
в России центры инноваций 
на  региональном уровне, как 
модернизировать инфраструк-
турные объекты с прицелом 
на развитие высокотехноло-
гичных производств. Как сде-
лать городскую среду союзни-
ком в привлечении креативно-
го класса в старых индустри-

альных центрах. Вот часть воп-
росов, которые станут предме-
том обсуждения на панельных 
дискуссиях и круглых столах 
форума.

Центральное место будут за-
нимать проблемы заимствова-
ния и адаптации к российским 
условиям передовых техноло-
гических и управленческих 
пра ктик и изменения на рынке 
труда в сторону кадров высокой 
профессиональной подготовки.

Иными словами, большое 
внимание будет уделено ин-
теллектуализации экономики, 
участию в экономических про-
цессах формирующегося в Рос-
сии среднего класса.

Среди представителей экс-
пертного сообщества, уже под-
твердивших участие в форуме: 
один из ведущих разработчи-
ков «Стратегии-2020», ректор 
Академии народного хозяйства 
при правительстве РФ академик 
Владимир Мау; директор Агент-
ства стратегических инициатив 
Андрей Никитин; руководитель 
известнейшей консалтинговой 
компании Ernst & Young Алек-
сандр Ивлев. Вообще, на КЭФе 
планируется работа более 150 
экспертов. Мы совместно рабо-
таем над программой форума 
с АСИ и «Сколково», с между-
народными экспертами, в том 
 числе из Китая, Японии, других 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона, который сейчас при-
влекает особое внимание эко-
номистов, демонстрируя непло-
хие перспективы.
— Какие стратегические 
инициативы, на ваш взгляд, 
наиболее актуальны для 
страны и могут быть реали-
зованы в пятилетней перс-
пективе?
— Стратегические инициати-
вы должны стать практичес-
ким итогом форума. Для меня 
как губернатора Красноярско-
го края важнейшим является 
предложение, высказанное в 
конце прошлого года Владими-
ром Путиным на встрече с гла-
вой МЧС Сергеем Шойгу, по по-
воду особой государственной 
программы для Сибири. Да, 
есть действующая стратегия 
развития Сибири, но ее надо 
скорректировать с учетом тре-
бований и вызовов сегодняш-
него дня. Инструментом реали-
зации обновленной стратегии 
может стать корпорация разви-
тия Восточной Сибири и Даль-
него Востока. Сергей Шойгу 
представил Владимиру Путину 
проект такой корпорации. Уве-

рен, эта тема найдет отражение 
на Красноярском форуме.
— Какие соглашения гото-
вятся к подписанию на КЭФ-
2012?
— Их уже более 30 в проработ-
ке. Уверен, будет больше. Объем 
— десятки миллиардов рублей. 
Какие именно? Оставим эти но-
вости для КЭФа. При этом хочу 
выделить важную деталь: фо-
рум ставит задачу не набрать 
как можно большее количество 
проектов. Мы будем отбирать 
только самые качественные и 
хорошо проработанные, отвеча-
ющие вызовам времени. Новые 
производства должны демонс-
трировать высокие экологичес-
кие стандарты, быть местом ис-
пользования новейших техно-
логий и генератором новых вы-
сокотехнологичных заказов 
для создаваемой сегодня инно-
вационной инфраструктуры.
— Чем предстоящий эконо-
мический форум будет отли-
чаться от предшествующих?
— Я бы начал с противополож-
ного. И в первую очередь хочу 
подчеркнуть, что девятый фо-
рум сохранит все лучшее, что 
было накоплено в ходе работы 
предшествующих форумов. 
Прежде всего это демократич-
ный, свободный формат об-
суждения.

Это обязательная молодеж-
ная площадка, ориентирован-
ная на участие студентов, мо-
лодых ученых и специалис-
тов, бизнесменов в обсужде-
нии проблем современного 
образования, профессиональ-
ного выбора и карьеры, разви-
тия комфортной для молоде-
жи городской среды. Сами ре-
бята определили для себя те-
му этого года — Красноярск 
как город Универсиады. После 
принятия президентом окон-
чательного решения дать пра-
во столице края представлять 
страну в заявочной кампании 
на Универсиаду-2019 идея 
Игр все больше захватывает 
горожан, и в первую очередь 
молодежь.

Теперь об отличиях. Счи-
таю, что общая дискуссия на 
форуме будет неполной, если 
мы одновременно не попыта-
емся показать, как можно при-
менить в региональном аспек-
те те новые подходы и реше-
ния, которые будут выработа-
ны на пленарных заседаниях.

В этой связи я бы обратил 
внимание на площадку, свя-
занную с социокультурным из-
мерением современной город-

ской жизни и деловой актив-
ности людей. Потребности, 
 которые здесь формируются, 
стали в современном мире од-
ним из двигателей экономики. 
Тема особенно актуальна для 
Сибири, где именно крупные 
городские центры способны 
стать магнитами для людей и 
идей. Осмыслением концеп-
ции таких городов мы только 
начинаем всерьез заниматься.

В рамках форума мы наме-
рены провести особую конфе-
ренцию, специально посвя-
щенную развитию восточных 
регионов страны.

Это многоплановая задача, 
требующая совместных усилий 
власти, общества, бизнеса, уче-
ных. Это вопросы нового освое-
ния природных ресурсов с уче-
том современных технологий 
и требований, включая эколо-
гическую безопасность. Это со-
здание производств, использу-
ющих и генерирующих инно-
вации, стимулирование секто-
ров экономики, создающих ра-
бочие места для различных сег-
ментов трудового рынка, осо-
бенно для молодежи. Это интег-
рация в мировую экономику 
на взаимовыгодных для сибир-
ских регионов началах.
— Проведение крупного фо-
рума — это серьезные расхо-
ды. Что глобально дает КЭФ 
Сибирскому региону и Крас-
ноярскому краю?
— В целом бюджет форума не 
превышает бюджетов сопоста-
вимых мероприятий. Значи-
тельная часть — это привле-
ченные средства спонсоров 
и рекламодателей.

Вопрос об отдаче от Красно-
ярского форума, я думаю, ре-
шила сама жизнь — неслучай-
но он состоится уже в девятый 
раз. Форум — это не только но-
вые инвестиции, новые объек-
ты и технологии в интересах 
экономики и социальной сфе-
ры Красноярского края.

Форум — это подготовка се-
рьезных государственных реше-
ний по развитию страны и си-
бирских регионов. Создание 
Сибирского федерального уни-
верситета, многие предложения 
по децентрализации в бюджет-
ной и экономической полити-
ке, которые сейчас продвигают-
ся на уровне президента и пра-
вительства РФ,— это тоже ре-
зультат дискуссий на форуме.

Работа форума формирует 
идеологию, задает ориенти-
ры власти, бизнесу, обществу. 
В этом году мы хотим сместить 
их в сторону создания, в том 
числе в Сибири, новой «ум-
ной» экономики, которая мак-
симально использует востребо-
ванные сегодня в мире конку-
рентные преимущества: качес-
тво человеческого капитала, 
способность и готовность к ин-
новационному развитию.
— Если КЭФ — это «русский 
Давос», может быть, стоит 
построить в месте его прове-
дения хороший горнолыж-
ный курорт?
— Практически эта идея уже 
реализована. Несколько лет 
 назад вблизи города построен 
и оборудован самыми совре-
менными технологиями гор-
нолыжный курорт «Бобровый 
лог». Конечно, сделано это для 
массового спортивного отдыха, 
а не специально для форума. 
Но я уверен, что все любители 
горных лыж среди участников 
и гостей опробуют и по досто-
инству оценят склоны «Бобро-
вого лога». Многие из постоян-
ных участников форума, кста-
ти, уже оценили.

Мы рассчитываем, что «Боб-
ровый лог» будет развиваться 
дальше и получит не только 
красноярскую, но и общерос-
сийскую известность, станет 
одним из объектов Всемирных 
студенческих игр — Универси-
ады 2019 года.

«Стратегические инициативы должны 
стать практическим итогом форума»

Агентство стратегических 
инициатив (АСИ) — один из 
самых амбициозных госпро-
ектов — должно стать инстру-
ментом обратной связи ак-
тивной части общества, так 
называемого креативного 
класса, и государства. Сов-
ременной России нужны та-
лантливые лидеры, и АСИ го-
тово поддерживать их начи-
нания системно и прагматич-
но, а не на уровне лозунгов.

В обход барьеров
О создании Агентства страте-
гических инициатив предсе-
датель правительства Влади-
мир Путин объявил в мае 2011 
года. Своей миссией АСИ объ-
явил «создание возможностей 
для самореализации молодых 
амбициозных лидеров, спо-
собных вывести Россию на пе-
редовые позиции в мире, пос-
троить страну, в которой хо-
чется жить и работать». Под-
разумевается, что агентство 
предлагает помощь активным 
и талантливым бизнесменам 
и чиновникам в продвиже-
нии своих инициатив, минуя 
бюрократические препоны. 
При этом АСИ выступает не 
как госведомство, политичес-
кая организация или инсти-
тут развития в том виде, в ка-
ком они сейчас существуют в 
РФ, а, как говорят в самой ор-
ганизации в качестве «конс-
труктора решений». С одной 
стороны, АСИ поддерживает 
определенные проекты, с дру-
гой — осуществляет коммуни-
кацию с целевой аудиторией 
этих проектов, помогая сопос-
тавить задачи авторов проекта 
с запросом будущих потреби-
телей.

В России сформировался 
 запрос на такую форму дея-
тельности как со стороны об-
щества, так и властных струк-
тур. По мнению представите-
лей АСИ, в России существует 
большой слой предпринима-
телей и чиновников, которые 
сделали нечто новое и хотят 
организовать продолжение 
или тиражировать свой успе-
шный опыт на страну. Причем 
основная концентрация та-
ких проектов приходится на 
общественно-социальную сфе-
ру. Это люди, нацеленные не 
только на извлечение прибы-
ли. АСИ берется поддержать 
их начинания. Но здесь при-
нципиально важно, что агент-
ство ищет не голые идеи, а бе-
рется за проекты, которые уже 
в известной степени состоя-
лись, за которыми стоит пусть 
и локальная, но «история ус-
пеха». Так что чаще всего речь 
идет о масштабировании, сня-
тии системных преград для 
повсеместной реализации 
 полезных для общества про-
ектов. Таким образом, АСИ 
 помогает передать удачный 
опыт, успешную бизнес-мо-
дель тем, кто ими может заин-
тересоваться.

Инициативы АСИ делятся 
на три важных вектора. Нап-
равление «Новый бизнес» ку-
рирует проекты, связанные с 
продвижением высокотехно-
логичного среднего бизнеса 
на глобальных рынках, разра-
боткой промышленных техно-
логий для улучшения качества 
жизни, новых технологий в 
сельском хозяйстве и создани-
ем эффективной инфраструк-
туры поддержки среднего 
пред принимательства в реги-
онах. Направление «Молодые 
профессионалы» занимается 
созданием национальной сис-
темы компетенций и квалифи-
каций, поддерживает лидеров 
и таланты, курирует разработ-
ки перспективных образова-
тельных технологий, ведущих 
к быстрому получению необ-
ходимых на рынке компетен-
ций мирового уровня, а также 
занимается решением пробле-
мы защиты прав детей в гло-
бальной сети Интернет. Нап-
равление «Социальные проек-
ты» разрабатывает механизмы 
«социального лифта» для моло-
дых специалистов, работает 
над повышением доступности 
услуг дошкольного и дополни-
тельного образования, подде-
рживает проекты по повыше-
нию качества жизни предста-
вителей старшего поколения, 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, соци-
ально незащищенных граж-
дан и разрабатывает систему 
поддержки функционирова-
ния НКО.

Только лучшие
Может показаться, что АСИ 
 берется за восполнение недо-
статков, пробелов в работе 
других госорганизаций, но 
это не совсем так. «Действи-
тельно, такая структура отча-
сти дублирует функции про-
фильных министерств, но мо-
жет быть эффективна в том 
случае, если будет действовать 
более гибко, сотрудничая со 
средним бизнесом на местах, 
в регионах, напрямую транс-
лируя его нужды правительс-
тву»,— говорит Богдан Зыков, 
аналитик ФГ БКС. Эксперты 
сходятся во мнении, что агент-
ство необходимо прежде всего 
как площадка для обмена мне-
ниями, которая поможет про-
фессионалам донести свое 
мнение до властей. На Западе 
подобную функцию часто ис-
полняют различные клубы 
(think tanks) при ведущих уни-
верситетах, которые объеди-
няют известных профессиона-
лов в различных областях и к 
услугам которых на коммер-
ческой основе обращаются 
различные государственные 
органы. Участники рынка пос-
пешили назвать АСИ конку-
рентом «Сколково» и «Росна-
но», но едва ли их можно срав-
нивать. «Если ”Сколково“ — 
это инновационный центр, 
а ”Роснано“ — госкорпорация, 
то АСИ — некоммерческая ор-
ганизация, своеобразный со-
вещательный орган, призван-
ный содействовать развитию 
российской экономики»,— го-
ворит Илья Раченков, анали-
тик «Инвесткафе». Агентство 
стратегических инициатив 
рассчитано в первую очередь 
на поддержку среднего бизне-
са и действует как государс-
твенное агентство. «В этом 
смысле его можно сравнить 
со ”Сколково“ и ”Роснано“, 
но еще в большей степени 
АСИ похоже на ”Деловую Рос-
сию“, только с большими ма-
териальными возможностями 
и прямым выходом на предсе-
дателя правительства»,— от-
мечает Богдан Зыков.

С одной стороны, это экви-
валент крупного исследова-
тельского центра, спонсируе-
мого государством. «Учитывая, 
что инвестиции, связанные с 
АСИ, составляют сотни милли-
ардов рублей, доля этой струк-
туры в российском ВВП состав-
ляет уже несколько процен-
тов. В принципе этого доста-
точно для создания в экономи-
ки микротрендов. То есть в те-
кущих условиях это полезная 
структура»,— говорит Алек-
сандр Осин, главный эконо-
мист УК «Финам Менеджмент». 
По его мнению, бизнес сейчас 
требует высокой доли госу-
дарства в частно-государствен-
ных проектах — порядка 30% 
и выше, бизнес также требует 
высокой отдачи и быстрой 
окупаемости в пять-семь лет. 
Интерес к реальным долго-
срочным инвестициям на фо-
не роста оценочных рисков 
инвестиций на финансовых 
рынках, усиления регулирова-
ния этих рынков будет в мире 
расти. «Набрав большое коли-
чество проектов с низкой оце-
ночной ролью государства, 
можно потерять много време-
ни впустую, несмотря на нали-
чие благоприятных долгосроч-
ных инвестиционных перс-
пектив,— говорит господин 
Осин.— Напротив, следует 
 сосредоточиться пусть на не-
большом количестве проек-
тов, но это должны быть имен-
но те проекты частно-государ-
ственного партнерства, кото-
рые отвечают задачам долго-
срочной перестройки эконо-
мики, а значит, не приносят 
быстрых денег и требуют срав-
нительно высокого вклада го-
сударственной доли средств». 
Сейчас на рассмотрении агент-
ства находится более 2,5 тыс. 
предложений по самым раз-
ным направлениям. Все они 
проходят жесточайшую экс-
пертизу. К концу этого года в 
портфеле АСИ должно быть 
около 200 проектов, на кото-
рых и сосредоточится агентс-
тво. Практически во всех про-
ектах роль АСИ будет сведена 
к структурированию сделок, 
помощи в привлечении инве-
стиций, содействии в продви-
жении и реализации проектов 
в госорганах, а также помощи 
в тиражировании того или 
иного проекта в субъектах РФ.

Ольга Иванова

Бизнес-ангелы 
национального 
масштаба

review стратегические инициативы 

прямая 
речь 

Какие стратегические 
инициативы  
нужны России?

Артем Тарасов, 
гендиректор Института инноваций, 
первый советский миллионер:

— Важнейшая инициатива — сделать 
так, чтобы поощрялись любой бизнес 
и любая экономическая инициатива. 
Об этом много говорят, но никто не 
может добиться исполнения данной 
программы. Нужно заинтересовать 
 руководство на всех уровнях в том, 
чтобы процветал бизнес, сделать 
 чиновников соучастниками бизнеса. 
Если каждый человек в России не бу-
дет заинтересован, чтобы у нас начал-
ся подъем экономики, а будет печься 
только о наполнении своего кармана, 
Россия будет продолжать деградиро-
вать. Если это невозможно сделать 
в существующей структуре управле-

ния, нужно отделить бизнес от госу-
дарства, как церковь, и прекратить 
все контакты с чиновниками.

Дмитрий Аяцков, 
директор Поволжского института 
им. П. А. Столыпина,  
бывший губернатор  
Саратовской области:
— В первую очередь нам нужно разви-
вать человеческий ресурс. Без чело-
века, без его научного потенциала 
 никакие инновации мы не получим. 
Но сейчас, к сожалению, у нас слиш-
ком мало средств и сил уделяется 
учебным учреждениям. Наверное, 

 если мы говорим об инновационных 
процессах, о модернизации, пора по-
думать о тех, кто будет обеспечивать 
эти процессы.

Сергей Станкевич, 
зампред совета директоров  
Агентства по привлечению  
иностранных инвестиций:
— Нужны инициативы по реформе су-
дебной и политической системы. Воз-
вращение прямых выборов губернато-
ров и другие недавние новации говорят 
о том, что политические реформы уже 
начались. Осталось переаттестовать 
всех судей и сделать более прозрачны-

ми их деятельность, и только тогда мож-
но приниматься за экономические пре-
образования. Тут нужна третья страте-
гическая инициатива — создать фонды 
прямых инвестиций, так как все доходы, 
получаемые Россией от сырьевого экс-
порта, тратятся с колес и финансиро-
вать наше технологическое перевоору-
жение неоткуда.

Александр Пугач, 
генеральный директор  
УК «Уралсиб»:
— Одной из важнейших стратегических 
инициатив я считаю работу над пенси-
онной реформой. Хорошо бы, чтобы 

государство уделяло больше внимания 
развитию накопительной системы и 
мотивировало граждан самих делать 
накопления задолго до выхода на пен-
сию. Пенсионные деньги должны быть 
длинными, чему мешает ежегодная пе-
реоценка накоплений. Другая важная 
проблема — то, что люди не уделяют 
должного внимания сбережению и ин-
вестированию. Необходимо налоговы-
ми стимулами способствовать росту 
класса внутренних долгосрочных ин-
весторов, будь то инвесторы в акции, 
ПИФы или НПФы. Это способствовало 
бы повышению устойчивости фондо-
вого рынка.

Ермолай Солженицын, 
управляющий партнер 
московского офиса 
McKinsey & Company, 
модератор панельной 
дискуссии КЭФа:
— Одной из главных целей 
для России на ближайшее де-
сятилетие должно стать стро-
ительство новой качествен-
ной инфраструктуры. Перво-
очередная задача — это за-
мена металла, который живет 
в конструкциях положенные 
ему 20–30 лет. Низкие темпы 
обновления инфраст руктуры 
становятся тормозом разви-
тия экономики, а значитель-
ная стоимость ввода в эксплу-
атацию новых мощностей, 
скорее всего, отрицательно 
скажется на будущей конку-
рентоспособности.

Что касается инноваций, сегодня 
России необходимо их проводить в пер-
вую очередь в тех сферах экономики, 
которые уже достаточно развиты. Дело 
в том, что развитие новых для России 
отраслей может стать интересным на-
правлением работ на ближайшие два-
три десятилетия, однако такого  рода ин-
новации почти не повлияют на благосо-
стояние людей в ближне- и среднесроч-
ной перспективе.

Стоит обратить внимание на бурный 
рост экономики Азиатско-Тихоокеанс-

кого региона, где для России открыва-
ются совершенно новые возможности 
сотрудничества. Так получилось, что ис-
торически мы просто не были ориенти-
рованы на интеграцию с этим регио-
ном. Сегодня, когда ситуация меняется, 
развитие инфраструктуры Сибири и 
Дальнего Востока станет очень важным, 
а возможно, и ключевым элементом ин-
теграции российской экономики в ази-
атско-тихоокеанское пространство, ко-
торое после кризиса имеет все шансы 
стать локомотивом мировой экономики 
следующего десятилетия.

ТАК гоВоРяТ
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Артем Аветисян, директор на-
правления «Новый бизнес» АСИ:
— В рамках направления «Новый биз-
нес» АСИ реализует четыре инициати-
вы. Инициатива «Продвижение высо-
котехнологичного среднего бизнеса 
на глобальных рынках» предполагает 
внедрение в РФ передовых инноваци-
онных технологий, реализация кото-
рых оказывает существенное влияние 
на развитие собственного рынка, раз-
витие отрасли реализации проекта 
и смежных отраслей.

Инициатива «Промышленные тех-
нологии для улучшения качества жиз-
ни» направлена на улучшение эколо-
гического состояния региона, качест-
ва жизни населения, создание благо-
приятных условий для реализации со-
циальных возможностей населения.

Инициатива «Новые технологии 
в сельском хозяйстве и переработке 
сельхозпродукции» должна оказать 
 существенное влияние на развитие 
сельского хозяйства и направлена 
на эффективное производство высо-
кокачественной сельхозпродукции с 
высокой добавленной стоимостью за 
счет внедрения новейших технологий, 
не использующихся ранее в России. 
Инициатива «Создание эффективной 
инфраструктуры поддержки среднего 
предпринимательства в регионах» на-
правлена на формирование благопри-
ятной среды для роста и расширения 
среднего бизнеса, ликвидацию инф-
раструктурных ограничений и дает вы-
сокий мультипликативный эффект для 
развития других отраслей.

Главное, что удалось сделать «Но-
вому бизнесу» с момента начала рабо-
ты,— наладить эффективные комму-
никации между лидерами проектов, 
властью, а также институтами разви-
тия, банками, государственными кор-
порациями, министерствами и ве-
домствами.

С начала работы АСИ мы нап-
равляем новый бизнес. За ноябрь—
декабрь 2011 года была проведена 
первичная экспертиза около 180 про-
ектов.

Заявки с инициативами и проек-
тами были получены практически из 
всех субъектов РФ. Больше всего за-
явок поступило из следующих отрас-
лей: приборостроение, медицина, ин-
формационные технологии, АПК, на-
ука и образование.

В рамках работы над каждым про-
ектом выявляются системные пробле-
мы и барьеры, требующие институци-
ональных преобразований и препятс-
твующие эффективной реализации 
проектов.

Конкретный пример — проект 
по утилизации автомобилей.

В настоящее время около 50% 
всех автомобилей в России старше 
десяти лет, в то же время объемы 
 продаж новых автомобилей растут 
 высокими темпами: в 2011 году дан-
ный показатель ожидается на уровне 
2,5 млн шт. Таким образом, стреми-
тельно увеличивается количество вы-
шедших из эксплуатации автомоби-
лей. Только в Москве их число в 2010 
году составило более 130 тыс. штук. 
Разработчики проекта предлагают со-
здать в крупных городах так называе-
мые шредерные комплексы, которые 
будут перерабатывать автохлам с ми-
нимальным вредом для окружающей 
среды. Выведенные из эксплуатации 
автомобили представляют собой цен-
ное вторичное сырье для получения 
высококачественной стали. Металли-
ческая составляющая, полученная 
в результате переработки,— шихта — 
является ценным сырьем для метал-
лургии. Высокая насыпная плотность 
(0,8–1,3 т/куб. м) позволяет сущест-
венно минимизировать затраты по 
транспортировке и оптимизировать 
процедуру выплавки стали. При вы-
плавке одной тонны стали с примене-
нием данного вида сырья экономия 
составляет около 180 кВт•ч электро-
энергии, 800 кг угля, 400 кг известня-
ка, 175 куб. м природного газа. Полу-
ченная шихта отличается высоким ка-
чеством и может использоваться для 
производства различной продукции: 
стальной заготовки, арматуры, листа 
и т. д. Авторы проекта хотят тиражиро-
вать свой успешный опыт и наладить 
контакт с местными властями, чтобы 
помочь им очистить улицы городов 
от брошенных автомобилей.

АСИ предлагает разработать спе-
циальную государственную программу 
по созданию шредерных центров и за-
конодательно урегулировать, в каких 
случаях владельцы автохлама должны 
от него избавляться.

ТАК гоВоРяТ
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(Окончание. Начало на стр. 13)
— И как вы будете решать 
эту проблему? Вы же не мо-
жете сами поменять стан-
дарты?
— Председатель правительства 
сформулирует поручения по 
изменению соответствующих 
нормативных актов. А дальше 
мы будем мониторить их реа-
лизацию. Надо понимать, что 
мы при этом не лоббируем ин-
тересы одной конкретной ком-
пании, а вносим изменения, 
которые позволят шире приме-
нять современные технологии 
в сельском хозяйстве вообще. 
Корректируя всевозможные 
технические регламенты, мы 
меняем рыночную ситуацию 
в целой отрасли. Это относится 
ко всем коммерческим проек-
там, за которые мы беремся.
— Значит, основная функ-
ция агентства — добиваться 
каких-то системных изме-
нений?
— У агентства две задачи. Пер-
вая — это поддержка конкрет-
ных проектов среднего бизне-
са (мы стараемся рассматри-
вать проекты от 300 млн до 
4 млрд рублей, то есть сред-
ний бизнес). Вторая — реали-
зация стратегических инициа-
тив. Они имеют уже не отрас-
левой характер, а направлены 
на какие-то общие проблемы 
предпринимателей в стране. 
Хотя с проектами они тоже 
коррелируют. Имеется, нап-
ример, какой-то завод, у него 
есть проблема с техрегламен-
тами, которая касается всей 
отрасли. Или есть, например, 
проблема с подключением 
электричества. Очевидно, что 
у любых заводов, у любых от-
раслей есть проблемы с под-
ключением к электросетям. 
Поэтому, поддерживая этот 
проект, мы понимаем, что не-
обходима инициатива, свя-
занная с электричеством.
— То есть стратегические 
инициативы — это снятие 
административных барье-
ров или все-таки нечто 
большее?
— Есть поручение председате-
ля правительства о поддержке 
национальной предпринима-
тельской инициативы. Для 
этой поддержки нужно при-
нять ряд решений, которые 
должны поднять нашу страну 
в рейтингах и убрать те огра-
ничения, которые мешают ин-
вестициям — не столько инос-
транным, сколько внутрен-
ним. То есть средний бизнес 
в стране должен начать делать 
долгие проекты и не бояться 
вкладывать в них деньги.

В рамках этой большой про-
граммы будет порядка 15–17 
конкретных инициатив. Их 
можно условно разделить на 
три группы по масштабу и сро-
кам реализации. Первая груп-
па — я ее называю «ложка де-
гтя». Например, у вас успеш-
ный бизнес и хороший рынок, 
но вы не можете развиваться, 
потому что не получается под-
ключить электричество или 
газ. Инициативы тут снимают 
конкретные барьеры. Напри-
мер, упрощают процедуру ре-
гистрации собственности на 
землю. В принципе каждая из 
этих «ложек дегтя» может быть 
устранена в течение года.

Вторая группа — это некие 
системные инициативы, кото-
рые меняют подход к каким-то 
проблемам. Например, к про-

блеме доступа к финансовым 
ресурсам. Вот смотрите, у вас 
есть завод где-нибудь в Тверс-
кой области. Вы идете в банк 
и говорите: «У меня большой 
проект на десять лет. В пять раз 
увеличиваю мощности». Банк 
спрашивает, какие у вас зало-
ги. В залог вы можете дать толь-
ко свои здания и сооружения. 
В маленьком городе они стоят 
недорого. И когда банк посчи-
тает объем залоговой массы, 
вы получаете очень небольшой 
кредит.

Тогда вы думаете: а не пойти 
ли нам, например, в Сколково? 
Но оказывается, что вы не со-
ответствуете набору сколковс-
ких требований и нанотехно-
логий у вас тоже нет! Идете в 
ВЭБ. А ВЭБ говорит: «Вы знаете, 
у нас финансирование от 2 мл-
рд и больше». А вам нужен мил-
лиард. Большинство проектов 
среднего бизнеса как раз в райо-
не 1–1,5 млрд находятся.

Что делать в этом случае? 
Вы можете попытаться выпус-
тить облигации. Но это дорого! 
И на сегодняшний день биз-
несмену практически неотку-
да взять ресурсы. Одна из на-
ших инициатив должна изме-
нить эту ситуацию.

Будет некий набор мер, ко-
торый мы планируем обсудить 
на Красноярском экономичес-
ком форуме. Возможно, меры, 
связанные с государственны-
ми гарантиями. Возможно, 
с упрощением выхода таких 
небольших предприятий на 
российские биржи. Возможно, 
с каким-то простым и более по-
нятным способом кредитова-
ния. Потому что на сегодняш-
ний день банки у нас оценива-
ют только залоги. А команду, 
например, не оценивают.
— В каких областях еще со-
бираетесь менять подход?
— Говорить обо всем пока ра-
но. Но можно упомянуть тему 
с налоговым администрирова-
нием. В России отдельно бух-
галтерский учет, отдельно — 
налоговый . Министерство фи-
нансов утверждает, что так не-

обходимо. Но проверяется все 
очень просто. В России 5 млн 
бухгалтеров. В США — 3 млн, 
притом что экономики несо-
поставимы по размеру. Навер-
ное, что-то в этом не то.
— Третья группа — это еще 
более отдаленные инициа-
тивы?
— Да, это вещи, связанные 
с глобальной конкурентоспо-
собностью нашей экономики. 
Например, вопрос создания 
 национальной системы ком-
петенций и квалификаций.

Если говорить очень прос-
то — это соответствие того, 
 чему учат в институте или тех-
никуме, тому, чего хочет рабо-
тодатель. Есть две цифры, их, 
конечно, нельзя сравнивать 
впрямую, но они очень пока-
зательны. Примерно 500 млрд 
рублей — годовой бюджет Ми-
нистерства образования, свя-
занный с обучением. И при-
мерно столько же тратит биз-

нес на переобучение. Понятно, 
что бизнес будет всегда тратить 
на переобучение: курсы, тре-
нинги — это нормально. 
Но не такую же сумму!
— Со среднеспециальным 
образованием у нас совсем 
плохо, по крайней мере, по 
рабочим специальностям.
— Уже практически не сущест-
вует рабочих специальностей. 
Смотрите, какие станки стоят 
на современных предприяти-
ях. Когда я еще был в бизнесе, 
мы каждый год покупали не-
мецкое оборудование для свое-
го производства. И каждый год 
оно менялось. Сначала это бы-
ли кнопки, потом это был дис-
плей. В прошлом году к стан-
кам уже требовалась оптоволо-
конная связь, потому что ста-
нок хотел самостоятельно свя-
зываться с сервисным центром 
в Германии.

То есть то, чему учат техни-
кумы, по сути дела, очень близ-
ко к понятию «прикладной ба-
калавриат». Возможно, в ПТУ 
не нужно преподавать общеоб-
разовательные специальности. 
Сделать короткое годовое обу-
чение, но очень прикладное. 
А техникумы подтянуть до 
уровня бакалавров в вузах.

Сейчас задача — запустить 
механизм. Найти какие-то 
спусковые крючки, когда сис-
тема начинает развиваться са-
ма. Сейчас проблема в том, что, 
с одной стороны, образование 
не соответствует тем требова-
ниям, которые есть у бизнеса 
и промышленности. А с другой 
стороны, в промышленности 
очень мало кто может написать 
по своей профессии образова-
тельные стандарты. Поэтому 
мы будем работать с наиболее 
продвинутыми промышлен-
ными ассоциациями и образо-
вательными структурами и ис-
кать точки пересечения.
— Разработанный вами стан-
дарт для региональных влас-
тей по созданию благопри-
ятного инвестклимата в ре-
гионе — это тоже одна из 
этих глобальных стратеги-
ческих инициатив?
— Да, это то, с чего агентство 
начало свою работу по инициа-
тивам. Стандарт сейчас разра-
ботан. В нем говорится о мини-
мальном наборе институтов и 

услуг, о минимальной компе-
тенции чиновников. Он апро-
бируется в пилотных регио-
нах: Калужской, Ульяновской, 
Свердловской и Липецкой об-
ластях, Республике Татарстан, 
Пермском крае. Плюс по собс-
твенной инициативе к экспе-
рименту присоединились Баш-
кирия, Челябинская область и 
еще ряд регионов.

Идея была такая: взять реги-
оны, которые оказывают услу-
ги по привлечению инвести-
ций, посмотреть, что у них уже 
сделано, и попытаться сделать 
из этого некий общий набор.

Где-то люди сфокусирова-
лись на компетенциях чинов-
ников. Например, Татарстан, 
отправляющая госслужащих в 
обязательную учебную поездку 
в Сингапур. Где-то фокусирова-
лись на институтах. Тут очень 
успешная модель — Агентство 
развития Калужской области.

Все это будет работать в ме-
нее успешных регионах…

Где-то мы будем смягчать 
эти стандарты. Возможно, в не-
большом регионе не нужно бу-
дет создавать агентства разви-
тия, но услугу каким-то обра-
зом администрация должна 
оказывать. Приведу простую 
аналогию. В любой точке Рос-

сийской Федерации, придя на 
почту, вы можете получить не-
кий набор услуг. Где-то больше, 
где-то меньше, но письмо и те-
леграмму можно отправить в 
любой деревне. Моя задача — 
сделать так, чтобы этот мини-
мальный набор приличного 
человека инвестор получал 
и в Москве, и в Калужской об-
ласти, и где угодно.
— И что же вы включили в 
этот джентльменский набор?
— Должна быть инвестицион-
ная стратегия региона. Регион 
должен четко говорить, какого 
рода инвестиции ему нужны 
(так, Калужская область разви-
вает автомобильный кластер, 
Свердловская — фармкластер) 
и что он готов этому инвестору 
давать. Например, инвестор 
должен получать подготовлен-
ную площадку.

Очень важная вещь, завязан-
ная с инвестиционной страте-
гией,— наличие некоего плана 
по приведению образователь-
ных стандартов местных учеб-
ных заведений в соответствие 
с тем набором инвесторов, ко-
торые региону нужны. В Екате-
ринбурге, например, собрали 
инвесторов, которые у них уже 
есть, опросили. И сейчас мест-
ные университеты и технику-

мы начинают готовить людей 
по программам, необходимым 
для этих инвесторов, для фар-
макологического кластера. 
Знаю в Татарии успешную пра-
ктику, когда развивающиеся 
предприятия берут шефство 
над вузами. Государство про-
должает финансировать техни-
кум, как и раньше, но инвестор 
получает возможность влиять 
на образовательные стандарты.
— То есть вы пытаетесь 
 опираться на существую-
щую чиновничью практику, 
а у представителей бизнеса 
мнение спрашиваете?
— Спрашиваем, и если бизнес 
сюда еще что-то добавит, мы 
будем только рады. Мы взаимо-
действуем с бизнес-сообщест-
вом сразу по трем направлени-
ям. Это объединения предпри-
нимателей: ТПП, РСПП, «Опо-
ра России», «Деловая Россия». 
Это региональный бизнес, 
с которым мы общаемся в пи-
лотных регионах, и не только 
в них. И третье — это «Клуб ли-
деров», идею о создании кото-
рого мы широко обсуждаем 
с представителями бизнеса. 
Мы организовываем работу 
так, чтобы не чиновники при-
думывали, нужно или не нуж-
но заниматься электричеством 
или другой проблемой, а пред-
приниматели сами сказали: 
да, нас реально эти проблемы 
беспокоят, а вот эти проблемы 
беспокоят только вас, уважае-
мые чиновники.
— В случае избрания Влади-
мира Путина президентом 
вы каких-то изменений для 
агентства ждете?
— Хотелось бы только одного. 
Мне кажется, настало время 
поработать в интересах всего 
бизнеса. Признавая всю важ-
ность Сколково и современ-
ных технологий, которые там 
внедряются, я уверен, что есть 
отрасли, может быть, не такие 
модные, но от которых зависит 
наша страна. Не хотел бы про-
тивопоставлять одно другому. 
У нас в стране очень много про-
стых вещей еще не сделано. 
Сейчас время заняться прос-
тыми вещами. В конце концов, 
если мы улучшаем инвесткли-
мат, то помогаем в том числе 
и инновационным компани-
ям. Так что от грядущего прези-
дентства я жду прежде всего со-
здания условий для опережаю-
щего роста экономики.

«Время заняться простыми вещами»
review стратегические инициативы 
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Какие стратегические 
инициативы  
нужны России?

Сергей Васильев, 
зампред Внешэкономбанка:
— Стратегических инициатив должно 
быть много. Их нельзя сводить к одной-
двум абстрактным задачам. В каждой 
отрасли свои стратегические инициати-
вы. Если мы говорим о модернизации 
народного хозяйства, то речь должна 
вестись о выделении конкретных стра-
тегических инициатив в каждом секто-
ре. Другой вопрос, как должны опреде-
ляться приоритеты. Это должно решать 
правительство вместе с экспертным со-
обществом.

Владимир Ресин, 
депутат Госдумы,  
бывший первый заместитель  
мэра Москвы:
— России нужно как можно больше 
стратегических инициатив, но локомо-
тивом должно стать строительство 
и развитие промышленности. Во всех 
странах, во все времена именно это 
поднимало экономику стран. Так что 
в первую очередь надо создавать про-
мышленные и социальные объекты. 
Вслед за ними и остальное подтянется.

Алексей Макушкин, 
модератор дискуссии  
Красноярского экономического  
форума, руководитель  
Аналитического центра  
при правительстве  
Российской Федерации:
— Стратегические инициативы — одна 
из самых актуальных тем эпохи новой 
индустриализации. На протяжении пос-
ледних лет обсуждение стратегических 
инициатив оставалось на периферии, 
индустриализации экономики уделя-
лось меньшее внимание, чем макро-
экономической стабилизации или анти-
кризисным мерам в области финансов. 
И тот факт, что сегодня эти вопросы вы-
шли на передний план и будут активно 
обсуждаться на предстоящем Красно-
ярском форуме, дает возможность вы-
работать новый формат отношений 
между государством, бизнесом и обще-
ством. Ставя задачу ускоренной или но-
вой индустриализации, мы должны по-
нимать, что ресурсы, за счет которых 
эта политика будет реализовываться, 
предполагают не только максимальное 
использование того, что уже есть 
в стране, но и активное формирование 
потенциалов, которые будут поддержи-
вать нас на протяжении десятилетий 
в будущем. Практика последних лет по-
казывает, что подчас мы сталкиваемся 
не с проблемой отсутствия денег, 
а с неумением эффективно ими распо-
рядиться. Как раз институты развития 
должны не только способствовать са-
мостоятельности бизнеса, но и направ-
лять усилия государственных учрежде-
ний и органов исполнительной и зако-
нодательной власти на то, чтобы пос-
тавленные приоритетные цели достига-
лись в установленные сроки и в рамках 
выделенных средств.

Игорь Коган, 
заместитель председателя  
совета директоров Нордеа-банка:
— Если стратегические — значит, мас-
штабные. А это прежде всего сведение 
коррупции до разумного уровня, четкое 
разделение коммерческой сферы и го-
сударственной, обеспечение транспор-
тной доступности. Россия — это страна, 
где только четверть территории нахо-
дится по эту сторону Уральских гор, 
а остальная — по ту, и она лишена раз-
витой транспортной инфраструктуры. 
Страна, где нет нормальной автомо-
бильной, железнодорожной связи меж-
ду городами, не может быть единой.

Дмитрий Песков, директор направления 
«Молодые профессионалы» Агентства стра-
тегических инициатив:
— Главная задача направления «Молодые профессио-
налы» — найти, научить и удержать молодых профес-
сионалов в ключевых отраслях российской экономи-
ки. Быстрорастущий бизнес должен иметь возмож-
ность быстро находить нужных специалистов, моло-
дые люди — возможность выбрать обучение по вос-
требованным специальностям. АСИ поддержало про-
екты «Полеты по вертикали», «Практики карьеры», 
«Чемпионат World Skills», которые решают задачу 
«найти». Проект «Полеты по вертикали» позволяет 
компаниям за короткий срок получать нужных специа-
листов под свои задачи в нужном регионе. Пилотный 
проект стартовал в Липецкой области. Проект «Прак-
тики карьеры» позволяет молодым людям с помощью 
новых видеотехнологий быстро выбирать нужную про-
фессию. Проект «Чемпионат World Skills» позволяет 
резко поднять престиж рабочих профессий в глобаль-
ной конкуренции по профессиональному мастерству 
с 50 странами.

Страна остро нуждается в качественных кадрах, 
поэтому АСИ поддержало проекты «Глобальное об-
разование», «Чемпионат по управлению бизнесом», 
которые решают задачу «научить». Проект «Глобаль-
ное образование» позволяет талантливому молодо-
му бакалавру или магистру получить образование 
в одном из лучших мировых вузов при условии пос-

ледующего возвращения и работы в ключевых от-
раслях российской экономики. Проект поддержан 
Министерством экономики, крупными компаниями 
и банками, более чем 20 регионами России. С ис-

пользованием технологий краудсорсинга проведено 
общественное обсуждение и доработка проекта 
«Глобальное образование» (в проекте приняло учас-
тие более 500 специально отобранных профессио-
налов, работавших в течение двух недель на специа-
лизированной онлайн-площадке компании Witology). 
Проект «Чемпионат по управлению бизнесом», ко-
торый пройдет в российских регионах в 2012 году, 
позволит с помощью виртуальных технологий обу-
чить и мотивировать к предпринимательству около 
20 тыс. молодых людей, дав им средства получения 
предпринимательских компетенций. Проект поддер-
жан ВЭБом.

Нам нужно понимать, какие существуют возмож-
ности удержать молодых профессионалов в России. 
Инициатива «Национальная система компетенций 
и квалификаций и проект «Форсайт ”Компетен-
ции-2030“» решают эту задачу. АСИ привлекло к раз-
работке «дорожной карты» по созданию националь-
ной системы компетенций и квалификаций несколько 
десятков крупных и средних быстрорастущих компа-
ний, вузов и министерства. «Форсайт ”Компетен-
ции-2030“» получил поддержку Министерства обра-
зования и науки, компании «Русал» и принят к реали-
зации московской школой управления «Сколково». 
Форсайт позволит нам понять, что должен уметь де-
лать профессионал в ключевых отраслях экономики 
и какие компетенции должна формировать система 
образования в ближайшие 10–20 лет.

ТАК гоВоРяТ

Петр Щедровицкий, советник генерального директора 
ГК «Росатом», член правления центра стратегических 
разработок «Северо-Запад»:
— Инвестиции — это не просто вложение средств, а их перенос 
из одной области в другую. Ни один инвестор не сидит на мешке 
 с  деньгами, они у него обязательно где-то работают. Следовательно, 
 чтобы принять решение об инвестициях в другие отрасли, он должен 
деньги вынуть оттуда, где они находятся у него сегодня. А это значит, 
что та область, куда он приходит, должна давать гораздо больший эф-
фект. Инвестор должен четко понимать, что, потратившись сегодня, 
он окупит все свои затраты завтра — от новой деятельности, которая, 
естественно, должна быть достаточно прибыльной. Никто не будет 
ради полпроцента рисковать теми доходами, которые устойчиво по-
лучает в другом месте.

Одна из основных трудностей, тормозящих привлечение инвести-
ций в Россию, заключается в отсутствии уверенности в завтрашнем 
дне со стороны иностранных инверторов. Наличие четко определен-
ных и неизменяемых правил игры — условие того, что инвестицион-
ный процесс идет. Поэтому для инвестиций важен любой, пусть даже 
жесткий и неудобный, но какой-то стабильно-определенный климат. 
Самое ужасное — это постоянная свистопляска, когда вы бьете по во-
ротам, а ворота сдвигаются в этот момент. Вот это самое сложное для 
того, кто думает о долгосрочном использовании финансовых ресур-
сов. Мы обязательно поднимем и обсудим этот вопрос подробнее 
во время работы IX Красноярского форума.

ТАК гоВоРяТ
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14.00 – 16.0010:00–13:00
Площадка
МВДЦ «Сибирь»

КУЛЬТУРА ПРОИЗВОДСТВА ВЕЩЕЙ
(модератор Сергей Смирнов, 
директор дизайн-студии
SmirnovDesign

ДИСКУССИЯ ФУТУРОЛОГОВ И 
ФАНТАСТОВ «ФАНТАСТИЧЕСКОЕ
БУДУЩЕЕ СИБИРИ»
(модератор Сергей Переслегин, 
руководитель группы
«Конструирование будущего»)

14.00 – 16.0010:00–18:00
Площадка
МВДЦ «Сибирь»

Лекция 1.
ШЕСТОЙ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ УКЛАД
Лекция 2. 
МАЛЫЙ БИЗНЕС – ПЕРЕЗАГРУЗКА

14.00 – 16.009:30–18:45
Площадка
МВДЦ «Сибирь»

МОЛОДЕЖНАЯ ПЛОЩАДКА IX 
КРАСНОЯРСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ФОРУМА«УНИВЕРСИАДА. ГОРОД, 
ЖИВУЩИЙ СПОРТОМ»

14.00 – 16.0010:00–18:00
Площадка
МВДЦ «Сибирь»

ФОРСАЙТ-СЕССИЯ КЭФ
«КОМПЕТЕНЦИИ-2030» (АСИ)
(модератор Дмитрий Песков, 
директор направления «Молодые
профессионалы» АСИ)

14.00 – 16.0010:00–18:00
Площадка
МВДЦ «Сибирь»

КРЕАТИВНАЯ ПЛОЩАДКА 
(АСТРАРОССА)

КРЕАТИВНАЯ ПЛОЩАДКА 
(АСТРАРОССА)

14.00 – 16.009:00–10:45 ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА КЛАСТЕРА 
ИННОВАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

14.00 – 16.0010:00–13:00
Лекционная 
программа (СФУ)

Лекция «ПОВЕСТКА ДНЯ 2012-2020»
(Щедровицкий Петр Георгиевич, 
советник генерального директора ГК
«Росатом») 

Лекция «ПРОГНОЗ 2030. 
ОСНОВНЫЕ СЦЕНАРИИ»
(Белоусов Дмитрий Рэмович, ведущий 
эксперт Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного 
прогнозирования)

14.00 – 16.0011:00–13:00 ЗАСЕДАНИЕ 
ВЫЕЗДНОГО КЛУБА 
R&D-ДИРЕКТОРОВ

14.00 – 16.0011:15–13:00 КРУГЛЫЙ СТОЛ
«ПЕРСПЕКТИВЫ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
ОБНОВЛЕНИЯ БАЗОВЫХ СЕКТОРОВ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ»

14.00 – 16.0014:00–16:00 ИТОГОВОЕ ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ: 
ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ РАБОТЫ 
ФОРУМА 
(модератор Андрей Волков,
ректор МШУ «Сколково»)

14.00 – 16.0010:00–18:00
Площадка
МВДЦ «Сибирь»

РАБОТА ВЫСТАВКИ «ИНВЕСТИЦИИ,
ИННОВАЦИИ, ИНФРАСТРУКТУРА. 
ПРОЕКТЫ БУДУЩЕГО» для жителей 
и гостей города Красноярска

14.00 – 16.0016:30–18:30 ЗАСЕДАНИЕ ИНВЕСТИЦИОННОГО 
СОВЕТА АССОЦИАЦИИ ИННОВАЦИОН-
НЫХ РЕГИОНОВ РОССИИ.
(председатель Андрей Гнездилов, 
заместитель Губернатора
Красноярского края)

14.00 – 16.0016:30–18:30
Площадка
МВДЦ «Сибирь»

ПАНЕЛЬНАЯ ДИСКУССИЯ «КАК 
СДЕЛАТЬ РОССИЮ И РЕГИОНЫ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМИ 
ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ?»
(модератор Дмитрий Киселёв, 
ведущий программы «Национальный
интерес» на канале «Россия 1»)

14.00 – 16.0010:30–11:00
Зал пленарной 
дискуссии

ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ОТКРЫТИЕ ФОРУМА

14.00 – 16.0011:00–13:00 ПЛЕНАРНАЯ ДИСКУССИЯ «ВРЕМЯ 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ: ЧТО
НЕОБХОДИМО РОССИИ И ЕЕ 
РЕГИОНАМ СЕГОДНЯ?»

14.00 – 16.0014:00–16:30
Панельные 
дискуссии

ИНСТИТУТЫ РАЗВИТИЯ. ДОСТУП 
К НОВЫМ КОМПЕТЕНЦИЯМ, 
ПОТЕНЦИАЛ И ПРИОРИТЕТЫ МЕЖДУ-
НАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
(модератор Алексей Макушкин, 
руководитель Аналитического центра 
при правительстве Российской 
Федерации)

ОБРАЗОВАНИЕ. КАРЬЕРНЫЕ ЛИНИИ 
МОЛОДЕЖИ 
(модератор Олег Алексеев, 
вице-президент Фонда «Сколково»)

ИНВЕСТИЦИИ. СТИМУЛЫ ДЛЯ 
ВЫХОДА ИЗ КРИЗИСА
(модератор Александр Ивлев, 
управляющий партнер Ernst & Young)

ИННОВАЦИИ. СТАВКА НА КРУПНЫЕ 
КОМПАНИИ-НАЦИОНАЛЬНЫЕ
ЧЕМПИОНЫ ИЛИ НА ЭФФЕКТИВНЫЕ 
КЛАСТЕРЫ?
(модератор Игорь Агамирзян, 
генеральный директор ОАО РВК)

РАЗВИТИЕ ИНФРАСТРУКТУРЫ КАК 
УСЛОВИЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО
РОСТА. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОТРУД-
НИЧЕСТВО РОССИИ И СТРАН АЗИИ
(модератор Ермолай Солженицын, 
управляющий партнер московского 
офиса McKinsey & Company)

КУЛЬТУРА. 
«МЯГКАЯ» СИЛА КУЛЬТУРЫ
(модератор Ольга Свиблова, 
директор Мультимедиа Арт Музея)

14.00 – 16.0014:00–16:00
Площадка
МВДЦ «Сибирь»

СПЕЦИАЛЬНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
«СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ СИБИРИ:
ИНИЦИАТИВЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ»
(модератор Виктор Толоконский, 
полномочный представитель
президента Российской Федерации 
в Сибирском федеральном округе)

14.00 – 16.0016:30–18:30 Круглый стол «СМИ КАК ВЕНЧУР. 
ПЕРСПЕКТИВЫ И СТИМУЛЫ 
ИНВЕСТИЦИЙ В МЕДИААКТИВЫ»

КРУГЛЫЙ СТОЛ «СРЕДНИЙ БИЗНЕС
И ИНСТИТУТЫ РАЗВИТИЯ»
Круглый стол «СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА. 
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ РАЗВИТИЯ»

14.00 – 16.0014:00–16:00
Зал пленарной 
дискуссии

МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
«АЗИАТСКИЕ ЧТЕНИЯ»
(модератор Петр Щедровицкий, 
советник генерального директора
ГК «Росатом»)

14.00 – 16.0014:00–16:30 КОНФЕРЕНЦИЯ АГЕНТСТВА 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ 
«НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКАЯ
ИНИЦИАТИВА»

ФЕВРАЛЯ
(пятница)

17

ФЕВРАЛЯ
(воскресенье)

19

ФЕВРАЛЯ
(суббота)

18

Подробно с программой мероприятия можно ознакомиться на сайте www.krasnoforum.ru

ФЕВРАЛЯ
(четверг)
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Владимир Яблонский, директор направле-
ния «Социальные проекты» Агентства стра-
тегических инициатив:
— Направление «Социальные проекты» создано 
с целью поддержки проектов, направленных на мо-
дернизацию социальной сферы. Конечной целью яв-
ляется создание сегмента социально ориентирован-
ного предпринимательства, который наряду с госу-
дарством будет удовлетворять потребности людей 
в социальной сфере и повышать уровень их жизни.

Главная задача социального направления — сня-
тие административных барьеров, устранение пробе-
лов и атавизмов нормативной базы, которые стоят на 
пути развития современной и качественной системы 
предоставления социальных услуг.

Социальным направлением Агентства стратеги-
ческих инициатив ведется работа по отбору, подде-
ржке и тиражированию успешных проектов в облас-
ти образования, здравоохранения, культуры, орга-
низации досуга, социальной помощи пенсионерам 
и людям с ограниченными физическими возмож-
ностями. За несколько месяцев работы агентства 
обработано 1,3 тыс. проектов социальной направ-
ленности, которые способны стать кирпичиками 
 социальной стратегической инициативы. В настоя-
щее время 7 проектов утверждены наблюдатель-
ным советом как первоочередные, по ним уже ве-
дется активная работа с министерствами и ведомс-
твами, создается благоприятная среда в регионах, 
100 проектов находятся в текущей работе — по ним 
проводится комплексная экспертиза, выявляется 
проблематика, прорабатываются способы оказания 
поддержки.

Также мы ищем новых талантливых управленцев, 
которые движутся вопреки существующим прегра-
дам и реализуют свои жизненные цели и проекты, 
несмотря на сложности. Такие люди — основа сред-
него класса. При этом они однозначно связывают 
свою судьбу и судьбу своих детей с Россией и, соот-
ветственно, стремятся повысить уровень жизни на 
родине. Социальным направлением осуществляется 

поиск таких людей, поддержка их начинаний, форми-
рование резерва управленцев — «команды лидеров 
социальной сферы».

Среди проектов, взятых под патронат социально-
го направления Агентства стратегических инициа-
тив,— проект «Снятие барьеров для массового раз-
вития альтернативных форм дошкольных учрежде-
ний», целью которого является формирование бла-
гоприятной среды для реализации частных инициа-
тив в дошкольном образовании, решение проблемы 
очередности в детских садах путем создания сети се-
мейных дошкольных учреждений.

Социальным направлением подобные проекты 
объединены в рамках инициативы «Новое детство». 
Для них сформирована модельная программа, кото-

рая предусматривает перечень мероприятий, на-
правленных на создание открытого рынка социаль-
ных услуг и благоприятных условий для развития се-
мейных и надомных детских садов, реконструкции 
старых и ускоренного строительства быстровозводи-
мых зданий детских садов с привлечением частных 
инвестиций, а также государственно-частного парт-
нерства. По проектам запущены «пилоты» в Сверд-
ловской области и Красноярском крае. Достигнуты 
предварительные договоренности еще с семью ре-
гионами о начале пилотной реализации.

По проекту «Восстановление детских центров 
 науки и творчества», цель которого создание единой 
сети центров для молодежи, работающих на стыке 
образования, науки и предпринимательства, соци-
альным направлением проведен конкурс команд. 
Из 150 заявленных отобрано 20 лучших, которые бы-
ли направлены на стажировку в США и Европу. С их 
участием создается 20 региональных центров науки 
и творчества, систематизируется успешный опыт.

Стратегически важным является проект «Экспе-
диции в индустриальную Россию», который предпо-
лагает создание и развитие нового направления — 
индустриального туризма. Еще один проект, подде-
рживаемый агентством,— «Социальный ГЛОНАСС». 
Его реализация позволит создать единую систему, 
которая будет осуществлять автоматическое опреде-
ление местоположения, медико-биологических па-
раметров пользователя, а также отправлять запрос 
об экстренной помощи. Реализация проекта повысит 
безопасность инвалидов, детей, пожилых людей за 
счет повышения информационной оперативности 
служб медицинской и социальной помощи, а также 
служб экстренного реагирования. Уже реализуется 
в Ильинском районе Пермского края проект «Школа 
фермеров». Задача направления — тиражировать 
опыт проекта в другие регионы России, что решит 
проблему социализации молодых людей, оказавших-
ся в сложной жизненной ситуации, путем приобще-
ния к сельскому труду и создания самостоятельных 
фермерских хозяйств.

ТаК говоряТ

Олег Алексеев, вице-президент фонда 
«Сколково», модератор панельной 
дискуссии «Обра зование. Карьерные 
линии мо лодежи»:
— С тех пор как стало модно готовить ме-
неджеров, вся наша деятельность превра-
тилась в рутину сменяющих друг друга бю-
рократических административных процедур. 
 Поэтому сегодняшний менеджер — это про-
сто ужас для людей, для всей страны, пос-
кольку все, что он может производить,— это 
преграды для нормального течения жизни. 
В России назрел настоящий дефицит на лю-
дей компетентных, обладающих лидерскими 
качествами.

Сегодня в основном плодятся не техно-
логические университеты и не университеты 
со сложными и новыми предметами, а доста-
точно стандартные и рутинные 3люди не ра-
ботают по своей специальности, поскольку, 
собственно, и специальности они там не по-
лучили.

В советское время научная культура бы-
ла поставлена на довольно высокий уровень: 
наша наука была одним из мировых лиде-
ров, поэтому крайне важно не просто при-
остановить утечку мозгов, а, наоборот, 
стать страной, привлекательной для лю-
дей, нацеленных сделать хорошую научную 
карьеру.

Значительные финансовые вложения го-
сударства в образование зачастую не гаран-
тируют нового качества выпускаемых специа-
листов, а многие образовательные заведе-
ния катастрофически отстают с точки зрения 
развития научно-педагогических школ от ми-
рового уровня.

Нам необходимо сообща сформулиро-
вать конкретные рекомендации органам за-
конодательной и исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации по созда-
нию благоприятных условий для модерниза-
ции системы образования и улучшения ка-
чества жизни населения.

ТаК говоряТ
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